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ВЫСТАВКА НАУКА ВЕДЕТ ЗА СОБОЙНАУКА ВЕДЕТ ЗА СОБОЙ
18 апреля в РГПУ им. А.И. Герцена открылась 21�я 
университетская выставка научных достижений. Осмотр 
экспозиции выставки совершил и.о. ректора Сергей 
Богданов.

«Наука должна вести за собой, ставить цели и приоритеты», — отметил, 
приветствуя участников и гостей выставки, и.о. проректора по научной ра�
боте и информатизации Михаил Пучков. Он пожелал, чтобы новые научные 
результаты и изданные научные труды содействовали продвижению ученых 
и научных школ Герценовского университета, привлечению финансирования 
и грантов, вывода научной работы на еще более высокий уровень.

Участники и гости выставки почтили минутой молчания память вы�
дающегося ученого РГПУ им. А.И. Герцена, заслуженного деятеля науки 

РФ, заведующей кафедрой органической химии Валентины Михайловны 
Берестовицкой.

О торжественном открытии выставки объявил начальник управления 
научных исследований Николай Васильев. Состоялось награждение лучшего 
студенческого научного общества – им признано СНО Института детства.
В рамках выставки были представлены достижения ученых и обучающихся 
РГПУ им. А.И. Герцена. Начало свою работу жюри: проходил конкурс научных, 
научно�технических, научно�методических, инновационных и научно�ис�
следовательских разработок ученых и обучающихся. Конкурс проводится 
по номинациям выставки.

Выставка, проходящая в рамках Недели науки Герценовского универ�
ситета, проходила до 20 апреля включительно. Она посвящена 220�летию 
РГПУ им. А.И. Герцена.
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НОВЫЕ ОТКРЫТИЯНОВЫЕ ОТКРЫТИЯКОНФЕРЕНЦИЯ

20�23 апреля в РГПУ им. А.И. Герцена  
прошла ежегодная международная науч�
но�практическая конференция LXX Гер�
ценовские чтения «География: развитие 
науки и образования».

Участников и гостей конференции попривет�
ствовал и.о. проректора по воспитательной 

работе Сергей Махов. «Рад поздравить вас с от�
крытием юбилейных Герценовских чтений, которые 
совпали с юбилейным годом для нашего университета 
и посвященны 85�летию факультета географии. За 
годы своего существования факультет географии не 
только развивал научные исследования, но и внес 

большой вклад в воспитательную деятельность РГПУ 
им. А.И. Герцена, – отметил Сергей Иванович – Же�
лаю вам плодотворной работы».

«Приятно видеть здесь молодые лица: студентов 
и магистрантов нашего факультета. Уверен, что вас 
ждут новые открытия», – подчеркнул заведующий 
кафедрой экономической географии чл.�корр. РАО 
Юрий Гладкий.

Пленарное заседание открыл заведующий 
кафедрой методики обучения географии и краеведе�
нию Вячеслав Сухоруков с докладом, посвященным 
145�летию со дня рождения профессора Владимира 
Петровича Буданова. Кроме того, с докладами вы�
ступили Александр Субетто «Ноосферная парадигма 

развития экологии как науки XXI веке», Юрий Гладкий 
«Закон о “Дальневосточном гектаре” и география», 
Ал. А. Григорьев «Древние каменные сооружения под 
эгидой ЮНЕСКО» и другие.

Конференция, посвященная году экологии в 
России и 220�летию Герценовского университета, 
продлилась до 23 апреля. Была организована работа 
секций, посвященных геоэкологии и охране окружаю�
щей среды, эволюционной и исторической географии, 
физической географии и развитию географического 
образования. Кроме того, в рамках Герценовских чте�
ний состоялась автобусная экскурсия «Мир русских 
усадеб Петербургского предместья».

19 апреля в Институте народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена была представлена выставочная экспози�
циия «Герценовский университет – школам Севера», где 
проходила презентация научной и учебно�методической 
литературы по финно�угорским и самодийским языкам 
(селькупском, хантыйском, мансийском, нганасанском, 
энецком, вепсском, саамском и ненецком) для научно�
образовательных учреждений регионов Севера. 

В
ыставка прошла в рамках 
празднования 220�летия 
Герценовского универси�
тета. Авторами презентуе�

мых изданий явились преподаватели 
кафедры уральских языков, фолькло�
ра и литературы института: Аркадий 
Гашилов, Зоя Рябчикова, Валенти�
на Иванова, Мария Бармич, Игорь 
Бродский, Сергей Мызников, Марина 
Люблинская, а также выпускники Гер�
ценовского университета, работающие 
учителями, научными сотрудниками в 
регионах Севера. 

Большой интерес у студентов и 
гостей мероприятия вызвали работы 
старейших североведов, которые 
работали в Институте народов Севе�
ра в разные годы: Н.И. Терешкина, 
Е.А. Немысовой, А.И. Баландина, 
М . П .  В а х р у ш е в о й ,  Г . М .  К е р т , 
Н.М. Терещенко и многих других. 
Ценнейшими изданиями, представ�
ленными на выставке, стали первые 
учебники на родных языках. Самостоя�

тельной экспозицией явилась учебная 
литература и публикации по истории и 
этнографии 30�х годов XX века – это, 
главным образом, работы первых 
североведов Георгия Николаевича и 
Екатерины Дмитриевны Прокофьевых. 
В музее института бережно сохраняют�
ся их труды и учебная литература по 
селькупскому, ненецкому, энецкому, 
нганасанскому языкам.

Главная традиция Герценовского 
университета – издание северной 
учебной литературы начиналась с 
30�х годов ХХ века и плавно шагнула 
в ХХI век. Это то, чем живет и дышит, 
бережно хранит музей института на�
родов Севера РГПУ им. А.И. Герцена.

Современные издания учебных 
пособий представлены учебниками 
нового поколения на языках корен�
ных малочисленных народов Севера 
(хантыйский и ненецкий языки) аркти�
ческого региона – Ямала. 

Выставку открыла директор Ин�
ститута народов Севера Людмила 

Гашилова. С приветственным словом 
выступили директор Фундаментальной 
библиотеки имени императрицы Ма�
рии Федоровны РГПУ им. А.И. Герцена 
Натела Квелидзе�Кузнецова, замести�
тель директора Санкт�Петербургского 
филиала издательства «Просвеще�
ние» Александр Бабурин, заведующий 
кафедрой этнокультурологии Игорь 
Набок, директор музея Института  на�
родов Севера Аркадий Гашилов.

После презентации выставки 
состоялась научно�практическая 
конференция «Североведение: исто�
рия, теория, методология» в рамках 

Герценовских чтений. Гостями конфе�
ренции были Инга Прокофьева, дочь 
Георгия Николаевича и Екатерины 
Дмитриевны Прокофьевых, а также 
Екатерина Генриховна и Анна Алексан�
дровна – потомки рода Прокофьевых. 
Анна Александровна – художница – 
подарила музею портрет выдающего�
ся ученого Екатерины Прокофьевой. 

Инга Георгиевна выразила слова 
признательности профессорско�пре�
подавательскому коллективу инсти�
тута за память о первых ученых�се�
вероведах, научные труды которых на 
протяжении долгого времени имеют 

непререкаемое значение в учебно�
образовательном процессе института.

Особым гостем конференции был 
Анатолий Омельчук, генеральный 
директор ГТРК «Регион�Тюмень», 
писатель, северовед, журналист, этно�
граф, автор более 50 документальных 
фильмов и 40 книг о Сибири и людях 
Севера. На одной из книг, подарен�
ных им, Анатолий Константинович 
написал: «… самому лучшему в мире 
научно�образовательному центру – 
Институту народов Севера».

Анатолий Омельчук подарил пре�
подавателям и студентам собрание 
своих сочинений на электронных 
носителях.

Открытие выставочной экспо�
зиции и проведение научно�прак�
тической конференции в рамках 
Герценовских чтений, приуроченные 
к 220�летию РГПУ им. А.И. Герцена, 
явились знаковыми событиями в 
преддверии юбилейных торжеств, 
а главное – уроком жизни и памяти 
первых ученых, стоявших у истоков 
письменности, первых букварей, кото�
рые создавались в Институте народов 
Севера. А для современой северной 
молодежи – студентов института – 
блестящим примером непреходящей 
ценности в области научно�образова�
тельной деятельности Герценовского 
университета.

Информация 
Института народов Севера 

� Андрей Анатольевич, недав�
но Вы читали научно�популярную 
лекцию о гравитационных волнах 
для студентов Герценовского 
университета. Чем же открытие 
этих волн все�таки полезно для 
обычного человека?

� О практическом применении 
говорить пока рано. Мы только обна�
ружили, что они вообще есть. До этого 
их никто никогда не наблюдал. Это все 
равно, что не было бы света, и кто�то 
его открыл. Это обнаружение такого 
рода, ведь весь мир наполнен этим 
излучением. Мы узнали нечто новое 
о мире, в котором мы живем, и это 
уже ценно. Как это можно или нельзя 
применять – пока дело будущего. 

� Как это открытие влияет на 
общую теорию физики?

� Оно подтверждает общую 
теорию относительности Эйнштейна, 
которая была создана еще 100 лет 
назад, но до сих пор подвергается 
сомнениям. Ученые считают, что в 
теории много предсказаний, и неясно 
есть описанные явления на самом 
деле в природе или нет. Гравитацион�
ные волны тоже были одним из этих 
предсказаний, но теперь мы знаем, 
что они действительно существуют, 
а значит, научное сообщество мо�
жет принимать теорию Эйнштейна 
серьезно: его суждения о природе 
верны. 

� Какова, по�Вашему, роль 
физики в формировании мировоз�
зрения человека?

� Он просто начинает понимать 

мир (смеется)! Если человек не обра�
зован в области физики, мир для него 
загадочен и непонятен. Например, он 
не понимает, почему птицы летают, 
а мы нет. Физика помогает нам по�
знавать, как устроено все, что окру�
жает нас. Более того, мы понимаем 
и то, что далеко от нас – с помощью 
астрономии. Можно жить в доме и 
не осознавать, где ты живешь: на�
блюдать вокруг себя столы, стулья, но 
не знать, что они физически из себя 
представляют. К тому же , человек не 
только начинает понимать мир, но и 
использовать эти знания.

� Кстати, про астрономию. 
Этот предмет хотят вернуть в шко�
лу. Считаете ли Вы это верным 
решением?

� Я думаю, это абсолютно пра�
вильное решение. Мы живем в стра�
не, которая запустила первый искус�
ственный спутник Земли и первого 
человека в космос, и отсутствие 
такого предмета в школе – оскорб�
ление для нее, для нашего народа и 
науки. Дети должны понимать, почему 
запуск человека в космос является 
подвигом, а они не знают, потому что 
не изучают астрономию.

� На Ваш взгляд, начиная с 
какого возраста, лучше и легче 
воспринимать астрономию?

� Мой внук начал интересовать�
ся астрономией в 10 лет. Он любил 
ходить в планетарий. Так что думаю, 
что 10 лет – оптимальный возраст. В 
это время они уже очень хорошо все 
запоминают.

� Что именно необходимо 
включить в курс астрономии, что�
бы школьникам было и интересно, 
и максимально для них полезно?

� Сначала, конечно, самые базо�
вые и простейшие вещи. Например, 
в Бразилии я сталкивался с тем, что 
некоторые люди после школы не 
знают о том, планета Земля имеет ша�
ровидную форму. Мне приходилось 
объяснять им, что Бразилия и страны 
Европы – антиподы: этого понятия они 
тоже не знали. Я говорю им: «Если мы 
проткнем земной шар насквозь, то 
попадем в другие страны и города». 
А они поражаются! Опять�таки, это 
знания о мире, в котором живешь. 
В нашей школе необходимо расска�
зывать это детям. Затем уже давать 
более сложную информацию, а она 
сама по себе интересна, главное – 
умело ее преподнести.

� В чем заключается умение 
преподносить материал?

� Надо выбирать интересные, 
наглядные для детей примеры. Там, 
где можно использовать наглядность, 
нужно ее использовать. Показывать 
вращение Земли вокруг своей оси с 
помощью глобуса, например. Ученики 
сразу увидят, что ось планеты повер�
нута, поэтому лето и зима приходит 
по�разному в разных полушариях. 
С понятиями, которые невозможно 
показать, сложнее, но и их можно 
доступно подать. Главное, чтобы 
объяснение материала не превра�
щалось в абстрактную схоластику. 
Конечно, обязательно рассказывать 

детям об удивительных вещах. То, что 
поражает, гораздо дольше остается 
в памяти.

� Есть ли у Вас профессио�
нальный секрет, который позво�
ляет Вам удерживать внимание 
студентов и порождать в них 
любопытство к своему предмету?

� Чтение лекций тоже своего рода 
искусство (улыбается). Наподобие 
театра. У него есть свои приемы. 

Конечно, если материал абстрактный, 
хорошо бы его сопровождать какими�
то шутками, чем�то развлекающим. 
Преподавать физику, особенно со�
временную, не так просто. Главное, 
чтобы ни в коем случае не было 
скучно, чтобы не было формального 
подхода, а для этого, я думаю, нужен 
талант, как и у артиста.

Одним из самых значительных открытий в физике за последние годы стало обна�
ружение гравитационных волн. Оказалось, что одним из немногих экспертов, кто 
может популярно, и в то же время с научной точностью, пояснить смысл этого и 
многих других фундаментальных открытий, является профессор кафедры 
теоретической физики и астрономии факультета физики РГПУ им. А.И. Герцена 
Андрей Анатольевич Гриб. Он признается: чтобы объяснять суть физических явлений, 
недостаточно быть просто физиком – нужен и актерский талант.
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Ольга ЖУРКИНА, 
Снежана МАЖЕКЕНОВА,

корреспонденты «ПВ»

� Александр Николаевич, 
оркестр зачастую называют жи�
вым инструментом с живыми 
клавишами, струнами, а дирижи�
рование – самым сложным видом 
музыкально�исполнительского 
искусства. А как Вы считаете?

� Действительно, оркестр – это 
совершенно уникальный, живой 
инструмент. Его уникальность в том, 
что он состоит не только из домр, ба�
лалаек, баяна, аккордеонов, ударных, 
духовых, флейт, но и из музыкантов – 
живых людей, которые в процессе 
исполнения должны быть объединены 
ощущением единого действия. Перед 
дирижером стоит очень непростая 
задача. Еще Н.А. Римский�Корсаков 
говорил о дирижировании: «Темное 
это дело». Дирижер должен создать 
особенную творческую ситуацию, 
атмосферу, которая необходима 
для того, чтобы музыкальное произ�
ведение состоялось с точки зрения 
раскрытия авторского замысла. Он 
должен не просто знать музыкаль�
ные произведения, но знать этот 
инструмент – оркестр. То есть, с 
одной стороны, профессионализм, 
как знание партитуры, владение ма�
нуальной техникой дирижирования, 
и с другой стороны – владение этим 
живым инструментом. Тогда проис�
ходят удивительные вещи. Люди не 
просто играют по руке, а открывают 
дирижеру свой потенциал, и он стано�
вится счастливым обладателем всех 
тех возможностей, которые исходят 
от каждого музыканта. 

� Когда Вы увлеклись музы�
кой?

� С шести лет: сначала два года 
на скрипке, затем семь лет на ба�
яне в музыкальной школе. Далее 
были в моей жизни Самарское 
музыкальное училище и Ленинград�
ская Государственная консерватория 
им. Н.А. Римского�Корсакова. Вот 
уже на протяжении сорока лет я зани�
маюсь дирижерской деятельностью. 
И я понимаю, как важно начинать 
музыкальное воспитание именно с 
детства. П.И. Чайковский, Ж.М. Ра�
вель, А.К. Дебюсси, Д.Д. Шостакович, 
С.С. Прокофьев, Г.В. Свиридов писа�
ли циклы пьес для детей. Они очень 
остро ощущали эту необходимость – 
дать маленькому музыканту возмож�
ность расти с детских лет в своем 
музыкальном мире. 

� Вы ведь так же остро ощущаете
эту необходимость: являетесь 
одним из создателей творческих 
музыкальных проектов для детей 
и подростков. 

� Раньше мы с оркестром два 
раза в год ездили в общеобразова�

тельные школы, организовывали 
концерты, музыкальные беседы. Но у 
нас в городе много школ, а мы были 
единственным оркестром, который 
занимался этой деятельностью. 
Охватить все школы было невоз�
можно. Скорее, мы могли бы давать 
эти интересные музыкально�обра�
зовательные программы, приглашая 
учащихся к себе на специально орга�
низованные концерты. Это один из 
проектов, который обсуждается с Та�
тьяной Хайновской, и я уверен, что мы 
воплотим его в жизнь в ближайшем 
будущем. А пока мы сосредоточились 
на проекте, который называется «Му�
зыкальная эстафета». Он был создан 
нами совместно с учебно�методиче�
ским центром Комитета по культуре 
Санкт�Петербурга и Институтом 
музыки, театра и хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена. В проекте участвуют 
воспитанники музыкальных школ и 
училищ. Полтора месяца идут напря�
женные репетиции три раза в неделю 
по три�четыре часа, где ребятишки 
играют вместе с оркестром, общаются 
со своими старшими товарищами – 
профессиональными музыкантами. 
Спустя полтора месяца мы проводим 
два заключительных этапа проекта. 
Первый этап – это концерт�марафон, 
где абсолютно все участники играют 
с оркестром то соло, которое они под�
готовили. Зрители, присутствующие 
на концерте, получают бюллетени и 
голосуют за определенное количе�
ство исполнителей. Мы получаем 
прозрачную интерактивную систему 
оценки потенциала, исполнительских 
возможностей, дарования ребят
и выбираем при помощи этого го�
лосования тех юных музыкантов, 
которые будут принимать участие в 
заключительном концерте. Таким 
образом, полтора месяца мы форми�
руем у ребят ощущение собственной 
профессиональной ориентации, зна�
чимости. Данный проект существует 
уже три года.

� Вы упомянули в беседе, что 
почти 40 лет занимаетесь ди�
рижированием. Первым Вашим 
коллективом стал Народный ор�
кестр Ижорского завода. Затем 
Вы организовали Русский оркестр 
«Музыканты – Колпино», который 
с 1999�го года преобразуется 
в Русский оркестр «Серебряные 
струны». В 2000�х годах он ста�
новится структурным подразделе�
нием Герценовского университета. 
Расскажите немного подробнее 
об истории и пути становления 
оркестра «Серебряные струны».

� В 1993 году я организовал 
этот оркестр как муниципальный 
коллектив города Колпино. Лет че�

рез пять мы начали выступать за 
рубежом. Именно в то время оркестр 
заложил крепкую базу для своих 
профессиональных зарубежных кон�
тактов. В 2007 году нам предложили 
войти в структуру РГПУ им. А.И. Гер�
цена. Я к тому времени уже работал 
в Герценовском университете на 
кафедре хорового дирижирования. 
Благодаря совместным усилиям ру�
ководства Института музыки, театра 
и хореографии и ректората универси�
тета произошло важнейшее событие 
в жизни нашего оркестра. Мы полу�
чили практически профессиональный 
статус. У нас в оркестре появились 
музыканты�профессионалы: сотруд�
ники нашего университета, концерт�
мейстеры Института музыки, театра 
и хореографии. Они встали во главе 
всех оркестровых групп. То есть, у 
нас появились профессионалы, ря�
дом с которыми учатся мастерству 
молодые участники оркестра – сту�
денты из разных учебных заведений 
Санкт�Петербурга. Как правило, это 
лучшие студенты. Здесь нет никаких 
финансовых интересов, есть только 
творческая заинтересованность и 
непростой музыкантский труд. Это 
обстоятельство и приводит к тому, 
что в оркестре играет только очень 
заинтересованная и талантливая 
молодежь.

� Существует ли какая�то 
интересная особенность у вашего 
оркестра?

� «Серебряные струны» – русский 
народный оркестр, в котором отсут�
ствуют симфонические инструменты. 
При этом зачастую за рубежом нас 
называют именно симфоническим 
оркестром. Организаторы зарубеж�
ных гастролей объясняют это тем, что 
мы играем симфоническую музыку, 

делаем это качественно. Мы владеем
инструментами так, что публика 
слышит не домры, балалайки, баян, 
а лишь реализацию авторского за�
мысла, который раскрывается на 
национальных инструментах. Там 
такое очень ценится; этого вполне до�
статочно, чтобы снять с нас штамп так 
называемого «домрово�балалаеч�
ного оркестра». В данном случае 
уместно говорить о владении инстру�
ментом, о стремлении к овладению 
им в совершенстве.

� Как часто Вы гастролируете?
� Обычно мы выезжаем на га�

строли два раза в год. Зарубежная 
гастрольная деятельность не являет�
ся самоцелью. Это лишь одна из форм 
концертной деятельности, которую 
сложно организовать в России. С 
учетом музыкальных потребностей 
публики и коммерциализации искус�
ства, с нашей сцены звучит материал 
больше развлекательного характера, 
нежели духовно�просветительского. 
А за границей мы два раза в год про�
водим гастрольные туры. В оркестре 
очень заинтересована принимающая 
сторона, поэтому именно она решает 
преобладающую часть организацион�
ных вопросов.

� В концертах оркестра «Се�
ребряные струны» принимают 
участие французские хоры. Рас�
скажите подробнее об этом со�
трудничестве.

� Мы начали это сотрудничество 
около 25 лет назад. На сегодняшний 
момент у нас более 20 партнеров – 
французских хоровых коллективов. 
Они принимают участие более чем в 
половине наших концертов. Когда хор 
поет с оркестром, это уже совершенно 
иной инструмент с огромными испол�

нительскими возможностями. Кроме 
того, в этом году состоится V музы�
кальный фестиваль MusiCHorales, в 
котором оркестр «Серебряные стру�
ны» играет важную роль. Фестиваль 
организовывается французскими 
хористами. Он проходит в разных 
городах Франции, причем города бо�
рются за право стать площадкой для 
проведения мероприятия. В течение 
фестивальной недели проходят еже�
дневные многочасовые репетиции, 
а через 5 дней мы представляем 
публике две хоровые программы. 
В фестивале участвуют порядка 
150�200 человек.

� Вы много лет занимаетесь 
педагогической деятельностью. 
В чем состоит ее особенность, на 
Ваш взгляд?

� Я считаю, мне повезло не толь�
ко в том, что я могу заниматься 
педагогикой. Важно, что и оркестр 
«Серебряные струны» является струк�
турным подразделением именно 
педагогического вуза. Для меня обра�
зовательный процесс – это формиро�
вание образа человека. Необходимо 
не только научить его каким�то на�
выкам, но и создать его образ: как он 
будет относиться к миру, который его 
окружает, к себе, к своей профессии. 
Ведь каждый должен заниматься про�
фессионально и качественно своим 
делом. Это единственный правильный 
путь. Чем вернее ты служишь своему 
делу, тем быстрее ты достигаешь 
результатов, ты начинаешь чувство�
вать поддержку. Я чувствую от своих 
учеников поддержку: они верят мне, 
идут за мной. А это многого стоит.

19 апреля в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялся концерт Молодежного русского народного ор�
кестра Герценовского университета «Серебряные стру�
ны» под руководством Александра Афанасьева. В кон�
церте приняли участие два французских хора из городов 
Виллер де Сан Поль и Помпуа, детский ансамбль «Звонкая 
радуга» ДШИ им. М.Л. Ростроповича, участники творче�
ского проекта «Музыкальная эстафета–2017», студенты
Института музыки, театра и хореографии, а также 
вокальный ансамбль китайских студентов «От сердца к 
сердцу». Концерт был посвящен предстоящим юбилеям:
220�летию РГПУ им. А.И. Герцена и 25�летию 
Молодежного русского народного оркестра «Серебря�
ные струны». Корреспонденту «Педагогических вестей» 
удалось побеседовать с художественным руководи�
телем и дирижером оркестра «Серебряные струны» 
Александром Николаевичем Афанасьевым о творче�
стве, гастролях и музыкальных марафонах.

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»


